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Вопрос, как привить ребёнку любовь к чтению, волнует многих 

родителей. Однозначного ответа нет, хотя имеется ряд общих правил и 

рекомендаций.  

Прежде всего, надо развить собственную культуру чтения. Извините, 

но если всё свободное время мама смотрит слезливые сериалы, а папа – 

спорт, и единственные книги в доме – кулинарная, журнал мод и несколько 

детективов, то не ждите, что ребёнок окажется книголюбом.  

Важно начинать приучать к литературе ребёнка ещё на первом году 

жизни: через короткие стишки, которые мама читает между делом, через 

колыбельные и песенки-потешки. Книжки можно делать самим. 

Изготовление занимает максимум часа три: берёте квадратики ткани, разные 

по цвету и текстуре (бархат, драп, атлас и т.д.), вкладываете внутрь тонкий 

слой синтепона, чтобы странички были более упругими и не мялись. 

Сшиваете квадратики в виде книжки, а в середине каждой странички 

нашиваете аппликацию для одежды (такие аппликации продают в 

магазинах).  

Первые книжки из плотного картона можно давать уже в 6-7 месяцев, 

но только под присмотром, так как в этом возрасте ребёнок грызёт гранит 

науки в прямом смысле. Гиперактивному ребёнку на раннем возрасте лучше 

вводить по одной книжке в неделю, чтобы, пока не изучили одну книжку, не 

отвлекались на вторую. Психологи рекомендуют читать малышам стихи 

постоянно.  

Месяцев в 10 уже можно давать в руки первые книжки со стихами. 

Причём не удивляйтесь, когда ребёнок выберет две любимые, которые за 

день будут перечитываться, каждая по 25-30 раз.  



Обратите внимание на книги с наклейками. Особенно там, где 

маленькие наклеечки нужно вставлять в текст. Получается чтение совместно 

с активным занятием. Можно купить книжку с многоразовыми наклейками, и 

тогда можно будет читать-играть почти бесконечно.  

Для закрепления прочитанного попробуйте такую игру: убирая 

игрушки, каждый читает про убираемый предмет наизусть короткий стишок. 

Про мячик, машинку, мишку, паровозик, куклу.  

Попробуйте сами писать книги. Ещё один приём – составлять книжки 

вместе с ребёнком. А ещё можно лепить сказку из пластилина, устраивать 

кукольный театр на дому или ходить в настоящий театр. Единственное, что 

мало способствует приучению к чтению – телевизор. Не только я, но и 

другие родители отмечают, что те сказки, что есть в виде мультфильмов, 

дети реже просят читать.  

И ещё, важный момент – надо прививать и культуру обращения с 

книжками.  

Рисование в книжках пресекается сразу и жёстко. Книжки нельзя 

кидать на пол и рвать. После прочтения их надо обязательно класть на место, 

иначе они обижаются и уходят к другим детям. Книжки должны находиться 

в пределах досягаемости ребёнка. Пока книжек мало, можно облегчить 

ребёнку работу по их хранению. Не используйте коробки, так как из них 

трудно доставать нужную книжечку, приучайте сразу к тому, что место книг 

– книжная полка. А чтобы книжечки не падали, купите пластмассовую 

подставку-сушилку для посуды. В отделениях для ложек-вилок удобно 

хранить книжки-малютки, картонные книги размером побольше 

располагаются в отделениях для тарелок.  

 


